

# Sigue la lucha contra la pudrición de cogollo

Debido a la aparición de la enfermedad pudrición de cogollo (PC) en la Zona Central y al continuo incremento en el número de casos, del 19 al 23 de septiembre se realizó una gira tecnológica de técnicos de las plantaciones de esta zona a la Zona Oriental.

El propósito de esta actividad fue conocer los aspectos relacionados con la sintomatología, manejo e importancia económica de la enfermedad. La gira contó con la participación de 23 técnicos de la Zona Central con influencia directa en 42.000 hectáreas que representan el 70% del área sembrada en palma de aceite de la zona. Las plantaciones participantes fueron: Palmas Oleaginosas Las Brisas, Palmas Oleaginosas Bucarelia, Palmas Monterrey, Palmeras de Puerto Wilches, Palmosan, Agrícola del Norte, Inversiones Malasia, Agropalma, Palmas San Luis, Indupalma, Villa Claudia, Palmeras de Yarima, El Edén, Asopagdos, ICA y Agropecuaria Venecia.

Los resultados y conclusiones se describen a continuación:

- Los síntomas de PC encontrados en la Zona Oriental son coincidentes con los que se registran en la Zona Central, por lo que se tiene el convencimiento de que se trata de la misma enfermedad, y sus implicaciones e impacto en la productividad pueden ser similares o superiores a lo sucedido en la Zona Oriental.
- La cercanía de las plantaciones que se registra en la Zona Central, a diferencia de lo que sucede en la Oriental, puede convertirse en un factor que facilite la rápida propagación de la enfermedad y los impactos económicos en el corto plazo pueden ser muy altos.
- Existe el paquete tecnológico apropiado para minimizar el impacto de la enfermedad. Prueba de ello fueron las experiencias exitosas observadas durante la gira tecnológica; existe la posibilidad de mejorar la productividad una vez se supera la fase exponencial de la enfermedad.



- El manejo de *Rhyncophorus palmarum* es esencial para evitar la pérdida de palmas por daño mecánico del insecto y la propagación del anillo rojo.
- Es necesario trabajar unificadamente para el manejo de la enfermedad. Para ello el papel del comité agronómico es fundamental como unificador y orientador de las mejores prácticas agronómicas. Además es necesario evitar prácticas no exitosas.

Para continuar con el manejo de la PC en la Zona Central se han previsto las siguientes actividades: reunión de unificación de criterios con técnicos de la zona, dos talleres sobre detección de síntomas de PC y manejo de *Rhyncophorus palmarum*, reunión con dueños y gerentes para presentar el plan de acción de Cenipalma y diagnóstico regional del estado actual de la enfermedad, además de reuniones de sensibilización con pequeños productores de la zona.

Cenipalma y el personal técnico de la Zona Central agradecen a las plantaciones Palmasol, San Marcos, Palmas del Casanare, Manuelita, El Borrego, Guaicaramo y Hacienda la Cabaña, por su excelente colaboración al mostrar sus experiencias en el manejo de la PC. ☺